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Egresada de Ingeniería Bioquímica

ctualmente, soy la enóloga y directora de producción del Centro 
Polivalente Vitícola, también conocido como Centro de Valor Agre-
gado, el cual es un proyecto del Sistema Producto Vid del estado de 
Aguascalientes, y ha incubado alrededor de treinta proyectos de ne-

gocios y más de cien etiquetas de vino desde 2018, impulsando la industria 
vitivinícola hidrocálida.

Realicé una Maestría en Enología en Francia, y me he dedicado a esta 
profesión desde entonces. La carrera de Ingeniería Bioquímica que estudié 
en la Universidad Autónoma de Aguascalientes me permitió tener todas 
las bases necesarias para continuar con mi posgrado y carrera actual, ya 
que uno de sus enfoques principales es la ingeniería en la industria de ali-
mentos, contando con materias desde química básica y bioquímica, hasta 
operaciones unitarias y ciencias de alimentos, lo que proporciona versatili-
dad en diferentes áreas. 

En el inicio de mi trayectoria, también tuve la oportunidad de tra-
bajar en la docencia y la asistencia técnica en la uaa, contribuyendo a mi 
formación científica, especialmente en la operación de distintos tipos de la-
boratorios, lo cual me dio ciertas ventajas durante el estudio de mi posgrado 
y, sobre todo, en mi desempeño laboral, ya que el trabajo en un laboratorio 
enológico es una parte esencial en esta industria.
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Asimismo, los retos que experimenté durante mi estancia en la uaa, tanto de 
estudiante como profesional, me facilitaron la habilidad de adaptarme a distintas 
situaciones y de impulsar mi desarrollo laboral, lo cual me ha dado la oportunidad 
de trabajar en Francia, Estados Unidos y Nueva Zelanda, concediéndome un currí-
culum apropiado para prosperar en mi profesión. 

Localmente, tuve la posibilidad de trabajar en bodegas vinícolas como Vinícola 
Santa Elena y Bodegas Origen, así como de asesorar profesionalmente a Vinícola 
Renacimiento, Vinícola Hasen, Vinícola El Aguaje y Vinos Anónimo. 

Igualmente, por mi experiencia docente, he impartido numerosos cursos y ta-
lleres de enología en Somos Vid Aguascalientes e instituciones reconocidas como 
la Organización Nacional de Sommeliers de México y la escuela de sommeliers Bon 
Vivant en Aguascalientes.

En los últimos años, el interés por el vino y la vitivinicultura ha crecido conside-
rablemente en el estado, por lo que muchas personas buscan cursos especializados 
en estas materias, los cuales han contribuido a una cultura del vino más enrique-
cedora. Esto ha sido una parte fundamental de la formación de la Ruta del Vino 
en Aguascalientes, la cual es ahora reconocida junto con las demás rutas en otros 
estados de la república.

Hasta el momento, mi trabajo también ha generado distintos vinos acreedores 
a siete medallas nacionales y nueve medallas locales, de las cuales destacan la Gran 
Medalla de Oro y Rosado Revelación 2019 para el vino “Irana”, proyecto en conjunto 
con Vinícola Renacimiento, otorgadas por México Selection by Concours Mondial 
de Bruxelles, uno de los concursos de vinos más importantes a nivel nacional, por lo 
que las medallas que se generan en este evento ponen a Aguascalientes en el mapa 
como región vitivinícola destacada.

Gracias a mi trayectoria, en 2022 fui parte del panel de enólogos seleccionados 
para crear un ensamble de vino conmemorativo especialmente diseñado para el 43° 
Congreso Mundial de la Viña y el Vino, celebrado ese mismo año en Ensenada, Baja 
California. De igual forma, soy parte de la comisión de expertos en enología que 
representa a México ante la Organización Internacional de la Viña y el Vino.

Mi posición laboral actual en el Centro Polivalente Vitícola me ha permitido pla-
near y ejecutar procesos diversos que incluyen todo tipo de vinos, destacando mi estilo 
en la elaboración de rosados y blancos, así como la producción de los primeros vinos 
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naranja en Aguascalientes. De estos últimos, uno de ellos ha dado inicio a mi propio 
proyecto colaborativo para el desarrollo de la marca “Las del Naranja”. Así, a través de 
este recorrido, he logrado destacarme como una de las enólogas más reconocidas del 
estado, contribuyendo a la evolución de la industria vitivinícola de Aguascalientes. 

En relación con el inicio de todo este crecimiento, en mi familia siempre nos 
hemos sentido cercanos a la uaa, ya que mi mamá estudió el bachillerato en la famosa 
“Prepa Petróleos” y conoció a mi papá en la Universidad, los dos siendo estudiantes 
de la primera generación de la carrera de Médico Cirujano. De la misma forma, los 
dos continuaron en la institución siendo profesores (mi mamá hasta su jubilación y 
mi papá continúa en asignatura), por lo que fue normal que mi hermana y yo entrá-
ramos desde el bachillerato y cursáramos nuestra licenciatura también ahí; es por ello 
que la uaa ocupa un lugar importante en nuestra formación e historia familiar. 

En alguna ocasión, a mediados de nuestra licenciatura, nos llegó un anuncio so-
bre el Congreso Nacional de Ingeniería Bioquímica que se llevó a cabo en Veracruz, 
Ver., por lo que nos juntamos un grupo de siete compañeros para asistir, ya que era 
un evento importante y no nos lo queríamos perder. Con el apoyo de algunos de 
nuestros maestros, conseguimos la información y nos organizamos. Hicimos rifas 
y vendimos dulces a fin de juntar dinero para el viaje. Al final, logramos conseguir 
para el transporte y el hospedaje.

Durante la estancia, quedamos fascinados con el nivel de las conferencias, las 
cuales se presentaban en inglés y en español. Conocimos a muchas personas inte-
resantes, tanto expertos como estudiantes de otros lugares de la república. Fue una 
experiencia llena de aprendizaje y convivencia. 

Al regresar, era nuestro turno organizar el simposio de la carrera, así que el haber 
tenido la experiencia de un congreso de alto nivel nos proporcionó mejores ideas y 
una planeación efectiva que nos permitió una organización sobresaliente para llevar 
a cabo el evento, trabajo que fue bien reconocido por nuestro departamento y varios 
de los profesores. 

La Universidad Autónoma de Aguascalientes ha estado presente durante toda 
mi vida y creo que es la entidad educativa más importante en nuestro estado, ya que 
es la institución de referencia para la mayoría de las escuelas de Aguascalientes y 
continúa teniendo gran reconocimiento. Su 50o Aniversario es un suceso que debe 
celebrarse y que, además, indica que aún hay mucho por recorrer.


